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НОВОсТИ
грамотность  17/05 
Среди отличников акции «Тотальный диктант» – семеро 
студентов ИАРКТ, ещё трое – сотрудники университета: 
Наталья Кузьмина, Лилия Самсонова, Ирина Зуева. 

профи  21/05
Команда ИДЭУ заняла второе место на чемпионате 
BRICS+ Future Skills & Tech Challenge 2024 по компетенции 
профессионального мастерства «Цифровое производство».

целина  23/05 
Студенты этим летом будут работать на Всероссийской 
стройке «Сибирь», в составе Всероссийского сервисного 
отряда «Мрия», на Всероссийском трудовом проекте 
студенческих отрядов проводников.

все новости > на ssau.ru мероприятие кто организует когда  где

День защиты детей профсоюЗ 31/05 Московское 
шоссе, 34

Юрфест юридиЧеский 
инсТиТуТ

3/06 Академика 
павлова, 1

XXVII Всероссийский 
семинар по управлению 
движением и навигации 
летательных аппаратов

иАркТ 11-14/06 Медиацентр

Форум «iВолга» сАМАрскАя  
обЛАсТь

23-31/06 Мастрюков-
ские озёра

Вся актуальная афиша – в телеграм-канале ПОЛёТ.fresh
Делись впечатлениями: rflew@ssau.ru 

 Академик Академии наук Ре-
спублики Узбекистан Мухсин 
Ашуров, иностранный член 
Российской академии наук, 

член программного комитета и один 
из докладчиков Х Международной 
конференции и молодёжной школы 
ИТНТ-2024, которая проводится на 
базе Самарского университета им. Ко-
ролёва, – почётный гость нашего вуза. 

Мухсин Хурамович изучил обо-
рудование и компетенции лаборато-
рий аэрокосмического направления 
– центра наноспутниковых техноло-
гий, наземного комплекса управле-

ния малыми космическими аппара-
тами, центра испытаний и отработки 
наноспутников и лаборатории адди-
тивных технологий.

Также академику Ашурову про-
демонстрировали образовательные 
пространства Передовой инженерной 
аэрокосмической школы, где студен-
ты ПИАШ осваивают VR-технологии, 
робототехнику и промышленный ин-
тернет вещей.

«В названии Самарского универ-
ситета имени Королёва есть слово 
«исследовательский» – это полно-
стью соответствует тому, что я се-

годня увидел в ваших лабораториях 
и образовательных пространствах», 
– прокомментировал Мухсин Хура-
мович.

После экскурсии академик Мух-
син Ашуров встретился с ректором 
Владимиром Богатыревым. 

В фокусе внимания – перспек-
тивы сотрудничества Самарского 
университета им. Королёва и Са-
маркандского государственного 
университета им. Шарофа Рашидо-
ва, председателем наблюдательно-
го совета которого является акаде-
мик Ашуров. 

Одним из результатов такого со-
трудничества может стать проведе-
ние в следующем году XI Междуна-
родной конференции и молодёжной 
школы ИТНТ-2025 на базе Самар-
кандского госуниверситета.

До настоящего времени это меро-
приятие традиционно проходило на 
площадке Самарского университета 
им. Королёва и отделения «Институт 
систем обработки изображений – Са-
мара» Курчатовского комплекса кри-
сталлографии и фотоники НИЦ «Кур-
чатовский институт».  

Пётр Слизевич

Самарканд ждёт

Связать  
территории 
большой страны

На межвузовской кафедре космических исследований академик Академии наук Республики Узбекистан 
Мухсин Ашуров познакомился с лабораториями, в которых создают и испытывают наноспутники. 
На фото (слева направо): сотрудники лаборатории – Андрей Крамлих, Пётр Николаев, Игорь Ломака,  
гость – академик Мухсин Ашуров и начальник научно-исследовательской части Альберт Гареев 

телеметрия

 Самарский университет им. 
Королёва выиграл грант на 
выполнение проекта «Фун-
даментальные пробле-

мы разработки аэрокосмических 
транспортных систем и управле-
ния в аэрокосмической технике 
для обеспечения связанности тер-
ритории РФ».

Он будет реализован в рамках 
ведомственного проекта «Развитие 
институтов грантовой поддержки 
исследователей, научных и твор-
ческих коллективов» госпрограм-
мы «Научно-технологическое раз-
витие РФ». Срок выполнения про-
екта – с 2024 по 2026 год.

Головным исполнителем явля-
ется Самарский университет им. 
Королёва, соисполнителями – Мо-
сковский авиационный институт 
и Институт электрофизики и элек-
троэнергетики РАН.

Руководителем работ является 
научный руководитель Самарского 
университета им. Королёва, акаде-
мик РАН, профессор Евгений Шах-
матов.

Цель проекта – решение фунда-
ментальных научных проблем раз-
работки аэрокосмических транс-
портных систем и управления в аэ-
рокосмической технике, необхо-
димых для обеспечения связанно-
сти территории Российской Феде-
рации, а также освоения и исполь-
зования космического и воздушно-
го пространства для интеграции но-
вых территорий в условиях геопо-
литических и климатических вызо-
вов за счёт повышения эффектив-
ности как атмосферных, так и кос-
мических летательных аппаратов, 
являющихся носителями аппарату-
ры дистанционного зондирования 
Земли (ДЗЗ) на базе новых спосо-
бов управления их движением, ме-
тодов повышения их энергоэффек-
тивности, методов обеспечения на-
дёжности аппаратуры управления, 
методов защиты от динамических 
и тепловых воздействий на полез-
ную нагрузку, а также повышения 
качества ДЗЗ на базе новой мето-
дологии совместного анализа и об-
работки разнородных и разновре-
менных данных, получаемых с ле-
тательных аппаратов. 

Ирина Кудрина

Академик Академии 
наук Республики Узбе-
кистан Мухсин Ашуров 
посетил Самарский 
университет им. Коро-
лёва. Визит состоялся 
в рамках Х Междуна-
родной конференции 
и молодёжной школы 
ИТНТ-2024. Гость 
ознакомился с лабо-
раториями аэрокосми-
ческого направления 
и обсудил направления 
сотрудничества с рек-
тором Владимиром 
Богатыревым.

УчёНыЕ В ОБЛАСТИ ИТ И НАНО ОБСУДяТ СВОИ РАБОТы НА НОВОй ПЛОщАДКЕ
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Знамя как символ дружбы 

 В конференции приняли уча-
стие историки, филологи, ре-
конструкторы, кинематогра-
фисты, этнографы, педагоги, 

студенты, школьники Самарской об-
ласти и других регионов Российской 
Федерации, а также Болгарии, Сер-
бии и Румынии.

Масштабный патриотический про-
ект посвящён событиям Русско-ту-
рецкой войны 1877–1878 гг., Са-
марскому знамени как символу побе-
ды России, чести и доблести русско-
го солдата и офицера, подвигу наших 
предков, освободивших страны Бал-
канского полуострова от 500-летнего 
османского ига. Благодаря нашим во-
инам, ополченцам, врачам и медсё-
страм, которые со всей России пош-
ли сражаться добровольцами «за дру-
ги своя», эти страны вернули свою го-
сударственность, мирную жизнь, за-
щитили веру, язык и традиции. Рос-
сия помогла им восстановить эконо-
мику и встать с колен.

Проект направлен на популяри-
зацию российской военной истории 
и вклада России в освобождение и го-
сударственность многих стран Евро-

пы, истории дружбы славянских наро-
дов. Центральное мероприятие про-
екта – Международный фестиваль 
«Самарское Знамя».

Как отмечают эксперты, сегодня 
важно показать, особенно подраста-
ющему поколению, тесную связь со-
бытий из прошлого с происходящими 
сейчас.

«Если не понимать логики исто-
рических событий, то многое может 
быть непонятным сегодня, как под-
держка большинства болгарского на-
рода, чьи узы тесно связаны с Рос-
сией и Самарой в частности. И связь 
эту не так просто разрушить. Поэтому 
так важно доносить до подрастающе-
го поколения историческую правду», 
– подчеркнул заместитель председа-
теля Правительства Самарской обла-
сти, председатель регионального от-
деления Российского военно-истори-
ческого общества в Самарской обла-
сти Александр Фетисов.

«я уверен, что народная диплома-
тия у нас в итоге победит и к нам вер-
нутся нормальные человеческие от-
ношения, – отметил председатель 
Общественной палаты Самарской об-

ласти, заместитель председателя со-
вета ректоров вузов Самарской об-
ласти Виктор Сойфер. – В ходе тех 
давних событий проявились замеча-
тельные качества нашей страны как 
страны-освободительницы. Наши во-
ины отправились туда по зову серд-
ца, так же, по зову сердца, монахини 
нашего монастыря соткали уникаль-
ное знамя. Это символ, который гово-
рит о том, чем действительно живёт 
наш народ. И это проявляется в на-
ши дни».

Сегодня тысячи россиян участву-
ют в сборе гуманитарной помощи 
бойцам, которые находятся на пере-
довой и борются с фашизмом и экс-

тремизмом в ходе специальной во-
енной операции. И вновь, как и мно-
го лет назад, Самарское знамя явля-
ется для них настоящим оберегом. 
В 2022 году копию полотнища зем-
лякам, которые будут защищать рус-
ский мир, передал губернатор Дми-
трий Азаров.

«Сегодня оно находится на пере-
довой, с нашими бойцами. И я знаю, 
что для них оно действительно имеет 
огромное значение. Зародилась та-
кая традиция: перед выходом на бо-
евую задачу полковой священник со-
вершает молебен, и вне зависимости 
от религиозной и национальной при-
надлежности все воины на этом та-

инстве присутствуют», – рассказал 
Александр Фетисов.

Об уникальности Самарского зна-
мени говорили почётные гости, ко-
торые приехали из Болгарии: пото-
мок генерала Николая Столетова, под 
предводительством которого болгар-
ские дружины участвовали в обороне 
Шипки во время Русско-турецкой во-
йны, Анатолий Столетов; болгарский 
кинорежиссёр, сценарист, продюсер 
Владимир Штерянов; председатель 
попечительского совета организации 
«Ассоциация и развитие болгарской 
культуры» Здравко Димитров.

«Самарское знамя – это символ 
дружбы и начала Болгарии, – отмети-
ла секретарь Историко-документаль-
ного департамента МИД России, кан-
дидат исторических наук, помощник 
Посла Российской Федерации в Ре-
спублике Болгария Надежда Воро-
бьёва. – Это не просто реликвия, это 
живое знамя, которое через века не-
сёт свет. Когда мы были в Болгарии, 
я увидела в одной из сувенирных ла-
вок его миниатюрные копии. Это гово-
рит о том, что оно символично и почи-
тается там, что, несомненно, вызыва-
ет уважение и благодарность».

Сегодня знамя является един-
ственным в мире полотнищем, на-
граждённым орденом «За храбрость». 
Сейчас оно хранится в Национальном 
музее военной истории Болгарии. 

Анна Ситник

На базе Самарского университета им. Королёва 
прошла научно-практическая конференция в рам-
ках Международного патриотического фестиваля 
«Самарское Знамя». 

ПОТОМКИ БОЛГАРСКИХ ОПОЛчЕНЦЕВ ПРИНяЛИ УчАСТИЕ В ОТКРыТИИ МЕжДУНАРОДНОГО 
ПАТРИОТИчЕСКОГО ФЕСТИВАЛя «САМАРСКОЕ ЗНАМя»

 Михаил Дегтярёв в 1998 го-
ду с отличием окончил Са-
марский международный 
аэрокосмический лицей, 

а затем и факультет двигателей лета-
тельных аппаратов Самарского госу-
дарственного аэрокосмического уни-
верситета имени академика С.П. Ко-
ролёва (СГАУ), получив специаль-
ность инженера-механика. В 2005 
году в этом же университете он окон-
чил факультет экономики и управле-
ния уже по специальности «менед-
жмент».

Михаил Дегтярёв является авто-
ром 30 научных статей по технике 
и экономике, имеет четыре патента 
на изобретения.

Как признавался сам Михаил Дег-
тярёв СМИ, на улице Лукачёва (здесь 
находятся и аэрокосмический ли-
цей, и университет) он провёл луч-
шие 12 лет жизни. Образование, по-
лученное им, оценил и председатель 
Правительства России Михаил Ми-
шустин. Во время рабочей поезд-
ки на авиастроительный завод име-
ни Ю.А. Гагарина (КнААЗ), который 

является филиалом ПАО «Компа-
ния «Сухой», премьер-министр в со-
провождении тогда ещё врио губер-
натора Хабаровского края Михаила 
Дегтярёва осмотрел цеха предприя-
тия, а также пообщался со студента-
ми из различных технических универ-
ситетов страны. Беседуя со студен-
тами, Михаил Мишустин обратил их 
внимание на необходимость получе-
ния качественного образования, под-
черкнув, что Михаил Дегтярёв с от-
личием окончил Самарский универ-
ситет им. Королёва. «Посмотрите на 
губернатора [Хабаровского края Ми-
хаила Дегтярёва]. Он окончил Самар-
ский [государственный аэрокосмиче-
ский университет], с отличием. При-
чём имени Королёва! [...] Базовое 
техническое образование – это здо-
рово», – отметил Михаил Мишустин 
в разговоре с молодыми людьми.

Михаил Дегтярёв также занима-
ется профессиональным спортом, 
он мастер спорта по фехтованию 
и член правления Федерации хоккея  
России. 

Ирина Кудрина

Выпускник университета возглавил 
министерство спорта россии
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ ПОДПИСАЛ УКАЗ О НАЗНАчЕНИИ ГУБЕРНАТОРА ХАБАРОВСКОГО КРАя 
МИХАИЛА ДЕГТяРёВА МИНИСТРОМ СПОРТА РОССИИ

иЗ биоГрАфии
 9 Михаил дегтярёв родился 10 июля 1981 года в городе 

куйбышеве (ныне самара).
 9 В сентябре 2003 года Михаил дегтярёв стал членом мо-

лодёжного парламента при самарской губернской думе, а за-
тем был избран заместителем председателя парламента. уже 
в следующем, 2004 году он был избран депутатом самарской 
городской думы. с декабря 2005 года он работал помощни-
ком депутата Госдумы рф Владимира Жириновского по рабо-
те в самарской области. В апреле 2006 года стал координато-
ром самарского регионального отделения Лдпр.

 9 В 2007 году Михаил дегтярёв был избран депутатом са-
марской губернской думы. А с 2011 по 2020 год работал де-
путатом Государственной думы рф, здесь он был заместите-
лем председателя комитета по науке и наукоёмким техноло-
гиям, а затем возглавлял комитет по физической культуре, 
спорту, туризму и делам молодёжи.

 9 Михаил дегтярёв принимал участие в выборах мэра Мо-
сквы – в 2013 и 2018 годах.

 9 В 2020 году президент россии назначил Михаила дег-
тярёва временно исполняющим обязанности главы Хаба-
ровского края. по итогам выборов, состоявшихся в 2021 го-
ду, Михаил дегтярёв был избран губернатором Хабаровско-
го края.

 9 Михаил дегтярёв входит в совет при президенте рф по 
развитию физической культуры и спорта, где возглавляет ра-
бочую группу по совершенствованию законодательства в об-
ласти физической культуры и спорта.  
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ВыШЛА КНИГА К ЮБИЛЕЮ СОФьИ АГРАНОВИч
В этом году исполнилось бы 80 лет профессору Самарского государственного универси-
тета Софье Залмановне Агранович. Долгие годы она была знаковой фигурой и для фило-
логического факультета, и для всего университета. К юбилею московское издательство 
«МИФ» выпустило книгу «Миф в слове и поэтика сказки. Мифология, язык и фольклор как 
важнейшие матрицы культуры». Об этой книге и о профессоре Агранович мы беседуем с её 
соавтором доктором филологических наук Евгением Стефанским.
– Евгений Евгеньевич, кем была в ваши 
студенческие годы Софья Залмановна 
для филфака?

– В её исполнении мы слушали один из 
базовых для филологов курсов – «История 
и теория фольклора». И это были не сказки- 
песни-загадки, или, как шутила сама Софья 
Залмановна, не «шкатулка песни народной». 
Это был научный анализ того, как в фольклоре 
разных народов отражалось древнее мифоло-
гическое сознание, как на основе устного на-
родного творчества возникала письменная ли-
тература. 

Кроме того, Софья Залмановна была кура-
тором одной из групп первого курса, поэтому 
она стремилась объяснить всем тем, кто вы-
брал язык и литературу своей профессией, 
что филология – это не закатывание глазных 
яблок под надбровные дуги, то есть не восхи-
щение языком и художественными приёмами 
писателя, а объяснение того, как «сделано» 
произведение и почему оно производит на чи-
тателя такой эффект. А ещё она серьёзно по-
могала в выпуске факультетской стенгазеты 
«Ритм», в написании сценариев на «Студвес-
ну» и День филолога, учила, как наладить быт 
на фольклорной практике.

– А научные изыскания Софьи Зал-
мановны Агранович тоже были связаны 
с фольклором?

– Подзаголовок её последней монографии, 
написанной в соавторстве с психологом Сер-
геем Викторовичем Березиным, которая вы-
шла в 2005 году незадолго до её кончины, – 
«Археология сознания». Это и было темой её 
исследований. Сначала на материале фоль-
клора и литературы, потом объектом изучения 
стали язык, этнография, психология.

Она реально создала научную школу, под 
которой всегда понимала методологию. У неё 
никогда не было аспирантов, но многие её ди-
пломники и коллеги по кафедре, факультету 
и университету продолжают на разном мате-
риале изучать «археологию сознания».

– Вы написали в соавторстве с Софьей 
Залмановной книгу «Миф в слове: про-

должение жизни». Как она вышла на но-
вый для себя объект исследования?

– А язык интересовал её всегда. Но не 
как набор норм и правил или лексем и форм, 
а как система знаков, отражающих человече-
ское сознание на разных этапах его станов-
ления. Когда она объясняла нам процесс сю-
жетообразования в фольклоре, то всегда го-
ворила, что избушки на курьих ножках, вол-
шебные помощники, мужья на свадьбе своей 
жены, устойчиво повторяющиеся в фолькло-
ре разных народов, – это не плод воспалён-
ной фантазии талантливых сказочников. Все 
эти образы и сюжетные повороты возникали 
во многом по тем же объективным законам, 
что и язык.

В начале нулевых, когда мы взялись с ней 
за книгу, в лингвистике стала активно разви-
ваться так называемая антропоцентрическая 
парадигма. Учёных, которые работали в её 
рамках, начали интересовать языковые про-
цессы не как «вещь в себе», а как отражение 
человеческого сознания. Появились такие на-
правления в лингвистике, как лингвокультуро-
логия, этнолингвистика, в России и Польше 
вышли славянские этнолингвистические сло-
вари, на материалы которых можно было опе-
реться.

Например, появились этимологические ис-
следования, доказывающие, что слово «при-
сяга» (ср. глагол «осязать») связано с жестом 
прикосновения к некоему сакральному пред-
мету (тотему, оружию), а слово «клятва» – 
с обрядовым поклоном, коленопреклонени-
ем перед статусно более значимым челове-
ком. И тогда мы выдвинули гипотезу, что язык 
возникал как закрепление в звуковых знаках 
(словах) символических ритуальных жестов.

На основе её метода удалось переосмыс-
лить некоторые выводы достаточно автори-
тетных лингвистов, сделанные на основе ана-
лиза обширного материала. Например, один 
известный учёный считал, что устойчиво по-
вторяющееся во многих языках использова-
ние слов, обозначающих губы и рот, для наи-
менования места впадения реки в море (см. 

устье Волги, Обская губа) отражает возникав-
шую у многих народов метафору – «море пьёт 
реку». Но на самом деле устье принадлежит 
реке, а не морю. И это река через свой рот из-
ливается в море. А повторяемость такой вну-
тренней формы – вовсе не метафора, а от-
ражение устойчивых мифологических пред-
ставлений о любом водном источнике как жи-
вом существе.

– Ваша совместная монография о ми-
фе и языке составляет основную часть 
юбилейной книги. А что ещё в неё вошло?

– Вошёл расшифрованный цикл лекций Со-
фьи Залмановны о поэтике сказки. Надо ска-
зать, что она категорически отказывалась из-
давать свои лекции по фольклору. «Лекции, 
перенесённые на бумагу, – это мертвечина», 
– всегда говорила она. И это не было кокет-
ством. Она никогда не озвучивала пожелтев-
шие конспекты. Она несла на лекцию и важ-
нейшие положения только что вышедшей мо-
нографии, и собственное осмысление с фоль-
клорно-мифологических позиций недавно 
опубликованного произведения, и написанный 
накануне фрагмент научной статьи. И самое 
главное. Она не «начитывала лекции». Она бе-
седовала со студентами. И потому её практи-
чески разговорный стиль лекционного обще-
ния при перенесении на бумагу превратился 
бы в сухое изложение теории. 

Тот текст, который вошёл в книгу, появил-
ся во многом случайно. В 2000 году в Самар-
ской гуманитарной академии американская 
студентка слушала лекции по теории и исто-
рии фольклора. чтобы облегчить ей воспри-
ятие этих лекций, для неё были расшифрова-
ны их диктофонные записи. Так удалось сохра-
нить и обработать не конспекты, а, по сути де-
ла, стенограммы лекций Софьи Залмановны.

– Есть ли в книге библиография науч-
ных трудов профессора Софьи Залманов-
ны Агранович?

– Конечно. И ещё мой очерк «Мудрствую-
щая на грани», в котором я попытался осмыс-
лить её человеческий и научный путь. 

Фото из архива Евгения Стефанского

 Как крепость Самара превратилась 
в хлебную столицу страны? Поче-
му административный центр посто-

янно смещался и в каждую эпоху цен-
тральными становились те или иные 
улицы? Как менялось экономическое 
и социально-культурное городское про-
странство? Почему сегодня мы можем 
говорить о Самаре как об историческом 
поселении? 

В Международный день памятников 
и исторических мест в Самарском уни-
верситете им. Королёва состоялась пре-
зентация монографии учёных историче-
ского факультета Петра Кабытова и Еле-
ны Шлеенковой «Эволюция городско-
го пространства Самары: от крепости на 
Волге до столицы губернии».

Авторы с помощью скрупулёзно-
го анализа архивных источников, доку-
ментальных материалов и научной ли-
тературы «реконструируют» простран-
ство города с момента основания крепо-
сти до начала XX века. В центре их вни-
мания – созидательная деятельность го-
родского общества по развитию и благо-
устройству Самары. Авторы прослежи-
вают архитектурные вехи истории горо-
да, районирование губернской столицы, 
изучение роли центра города и его влия-
ния на городскую повседневность, а так-
же впервые прописывают процесс фор-
мирования городской периферии. В кни-
ге раскрыты и ключевые проблемы муни-
ципального хозяйства и системы благоу-
стройства городского пространства.

Книга представляет интерес для исто-
риков, краеведов, педагогов, туристов 
и всех жителей Самары и региона. Её 
можно найти в библиотеке и репозито-
рии университета. 

Елена Памурзина,
фото Олеси Ориной

Исследования. Публикации 

выход в космос

на археологических 
раскопках сознания

История о том, 
как строился 
град Самара

Презентация новой книги, посвя-
щённой истории Самары состоялась 
в новом коворкинге - Library co-
working. На фото слева направо: 
первый проректор - проректор по 
науке и инновациям и авторы труда - 
профессор кафедры отечественной 
истории и историографии Пётр Кабы-
тов и доцент той же кафедры Елена 
Шлеенкова
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История. события. судьбы

вахтенный жУрнал

Экспозицию исторических фотофактов разместил 
Самарский университет им. Королёва

 Фотовыставка мультимедийного 
проекта «Освобождение. Путь 
к Победе» открылась на пло-
щадке Самарского универси-

тета им. Королёва. Экспозиция будет ра-
ботать до конца июня.

Проект реализуется при поддержке 
Президентского фонда культурных ини-
циатив и направлен на формирование 
и развитие единой исторической общ-
ности всех российских регионов, а также 
Белоруссии. События 1944–1945 годов 
отображены через образы простых лю-
дей на фронте, в тылу, в ходе освобожде-
ния территорий СССР, а также Восточной 
Европы. Особое внимание уделено под-
вигу советской молодёжи в тылу.

«Историческая память – это та осно-
ва, которая объединяет прошлое, насто-
ящее и будущее нашей страны, обеспечи-
вает преемственность поколений и кров-
ную связь с нашими великими предка-
ми, солдатами и офицерами «Бессмерт-
ного полка», которые незримо стоят пле-
чом к плечу с сегодняшними защитника-
ми Родины», – рассказал губернатор Са-
марской области Дмитрий Азаров.

Он подчеркнул, что сохранению исто-
рической памяти способствует и проект 
«Освобождение. Путь к Победе», направ-
ленный на воспитание патриотизма, фор-
мирование и развитие единой историче-
ской общности регионов России, включая 
освобождённые территории.

«Крайне важно, чтобы новые поколе-
ния знали о том, какой ценой была за-
воёвана Великая Победа, 80-летие ко-
торой мы будем отмечать в следующем 
году. чтобы все мы гордились вкладом, 
который внёс в её достижение каждый 
российский регион, в том числе Самар-
ская область, ставшая кузницей оружия 
Победы. чтобы каждый россиянин пони-
мал, что сплочённость, народное един-
ство, боевой и трудовой подвиг сотен 
тысяч соотечественников и тогда, и сей-
час являются залогом и основой Побе-

ды – одной на всех», – добавил Дмитрий 
Азаров.

В основе проекта «Освобождение. 
Путь к Победе» – уникальный фотоархив 
Совинформбюро 1944–1945 годов, пра-
вообладателем которого является медиа- 
группа «Россия сегодня». Все фотогра-
фии на выставках снабжены QR-кодами 
для перехода на страницу с уникальным 
подкастом-аудиогидом «Освобождение», 
что позволяет посетителям не просто по-
смотреть экспозицию, но и послушать 
информацию о событиях.

Как отметил ректор Самарского уни-
верситета им. Королёва, председатель 
регионального отделения общества «Зна-
ние» Владимир Богатырев, вуз с гордо-
стью принял участие в проекте.

«Наш университет и в целом Самар-
ская область внесли большой вклад 
в Победу в Великой Отечественной  
войне. Куйбышевский авиационный ин-
ститут (сегодня – Самарский универси-
тет им. Королёва) был создан в 1942 го-
ду. Перед ним стояла сложнейшая за-
дача – подготовить в краткие сроки ка-
дры – инженеров для предприятий ави-
ационной промышленности. Сотрудники 
института оказали неоценимую помощь 
предприятиям оборонно-промышленно-
го комплекса в создании и внедрении но-
вых конструкторских разработок, мате-
риалов, технологий и методов организа-
ции производства. Мы чтим подвиг на-
ших предшественников и стараемся со-
хранить память о них для нового поко-
ления. Выставка «Освобождение. Путь 
к Победе» поможет зрителям понять, 
какой ценой обеспечивалась освободи-
тельная борьба нашего народа», – отме-
тил Владимир Богатырев.

То, что Самара – один из особенных 
городов для проекта, подчеркнула на от-
крытии и начальник управления проек-
тов в области образования и социальной 
сфере, руководитель проекта медиагруп-
пы «Россия сегодня» Наталья Тюрина.

«Самара – особенный город для стра-
ны в годы Великой Отечественной войны 
и для нас – наследников Совинформбю-
ро. Вторая столица, где начиналась исто-
рия агентства, где работал Юрий Леви-
тан. Поэтому рассказать о подвиге тыла 
глазами советских фотокорреспондентов 
именно здесь для нас и большая честь, 
и ответственность», – подчеркнула Ната-
лья Тюрина.

О вкладе Куйбышевской области в до-
стижение Победы на открытии расска-
зали заведующий кафедрой российской 
истории, профессор Пётр Кабытов, до-
цент кафедры отечественной истории 
и историографии, руководитель ячейки 
Российского общества «Знание» в Са-
марском университете им. Королёва Ми-
хаил чирков, советник председателя Са-
марской губернской думы Анна Зайцева, 
заместитель директора по научно-экспо-
зиционной работе Самарского областно-
го историко-краеведческого музея им. 
П.В. Алабина Ирина Крамарева.

«Вспоминая Великую Отечественную 
войну, мы отдаём дань памяти и солда-
там, и труженикам тыла. Они в кратчай-
шие сроки совершили невозможное: на-
ладили производство в годы войны и до-
вели его до уровня Германии, а после  
войны подняли экономику страны на не-
бывалую высоту: создали атомную бом-
бу, ядерный щит, стали первыми в космо-
се», – отметил профессор Пётр Кабытов.

«Светлая память солдатам, которые 
отстояли нашу Родину, огромное им спа-
сибо!» – завершил председатель совета 
ветеранов университета, профессор Ва-
лентин Павлов.

Особой торжественности церемонии 
открытия фотовыставки придало высту-
пление военно-патриотического хора 
«Поющая эскадрилья». Парни и девуш-
ки в военной парадной форме исполнили 
несколько песен военных лет. 

Елена Памурзина, 
фото Олеси Ориной

 Накануне Дня Победы в Самарском университете 
им. Королёва прошло торжественное меропри-
ятие, организованное курсантами СВПО «Сокол 

СГАУ» и военного учебного центра имени Героя Совет-
ского Союза генерала Губанова Г.П.

Открылось мероприятие песней «Поклонимся вели-
ким тем годам» в исполнении хоров «Поющая эскадри-
лья» и «Крылатые».

Ведущие Анна Горяйнова и Руслан Тардаев объяви-
ли об открытии мероприятия, и зал торжественно спел 
Гимн России.

Группа под руководством Ильи Грозы внесла на сцену 
знамёна России, Самарского университета им. Королё-
ва, военного учебного центра, СВПО «Сокол СГАУ» и ко-
пию Знамени Победы.

С приветственным словом к участникам мероприя-
тия обратились ректор университета Владимир Богаты-
рев, президент университета Виктор Сойфер, начальник 
ВУЦ полковник Иван Хабло и председатель совета вете-
ранов университета Валентин Павлов.

«Это мероприятие уже стало доброй традицией для 
нашего университета. Оно наполняет зрителей особым 
чувством – любовью к Родине, благодарностью к тем, 
кто в годы Великой Отечественной войны отстоял сво-
боду нашей страны, единением перед новыми угроза-
ми. Благодарю военный учебный центр и СВПО «Сокол 
СГАУ» за тот вклад, который они вносят в сохранение па-
мяти, патриотическое и духовно-нравственное воспита-
ние молодёжи», – отметил ректор Владимир Богатырев.

Особенно тепло зрители встретили ансамбль сту-
дии салонных танцев под руководством Анны Горяйно-
вой с танцевальной композицией «Блокадный вальс». 
Объединённый хор покорил зал, исполнив «Смуглянку» 
и «День Победы». 

Фото Максима Неверова

«Освобождение. 
Путь к Победе. тыл»

Память сердца
телеметрия

Выступает президент университета, академик РАН 
Виктор Сойфер

Руководитель 
спецпроекта 
«Освобождение. 
Путь к Победе. Тыл» 
медиагруппы 
«Россия сегодня» 
Наталья Тюрина 
провела экскурсию 
по выставке 
для участников 
церемонии 
открытия

Курсанты военного учебного центра и другие зрите-
ли исполнили Гимн России
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ПОИСКОВИКИ НАШЛИ ОСТАНКИ ПяТЕРыХ БОйЦОВ КРАСНОй АРМИИ

 Межрегиональная поиско-
вая экспедиция «Терский 
рубеж» проходила в рам-
ках Всероссийской акции 

«Вахта Памяти – 2024» с 27 апреля 
по 6 мая вблизи города Малгобек Ре-
спублики Ингушетия. В ней приняли 
участие и студенты Самарского уни-
верситета им. Королёва в составе ре-
гионального поискового отряда «Со-
кол» под руководством офицера во-
енного учебного центра Евгения Рив-
кинда. 

За двадцать дней в экспедиции 
приняли участие поисковики из Став-
ропольского края, Северной Осетии, 
чечни, Ингушетии, Астраханской и Са-
марской областей. Они смогли вернуть 
с поля боя 25 красноармейцев. Пяте-
рых из них нашли самарские студенты.

«Уже на второй рабочий день нам 
улыбнулась поисковая удача. Коман-
диры местных поисковых отрядов 
«Патриот» и «Малгобек» поделились 
с нами результатами своей полевой 
разведки и предполагаемым местом 
гибели защитников Терского рубежа. 
Спустя полчаса работы были обнару-
жены останки двух верховых бойцов 
РККА, – пишут в группе поискового 
отряда участники экспедиции. – …
Восемь (!) часов почти непрерывного 
эксгумационного процесса позволили 
вернуть из небытия двух бойцов Крас-
ной армии. Для трети отряда это был 

первый опыт подъёма останков с ис-
пользованием методов военной архе-
ологии».

Две недели поиска и пять поднятых 
солдат, которые до этого времени чис-
лились пропавшими без вести. Да, уз-
нать, кого именно нашли студенты, не 
так просто – впереди сложнейшая кро-

потливая архивная работа. И не факт, 
что она завершится успехом.

1 мая благодаря внимательной ра-
боте ребята обнаружили останки ещё 
одного красноармейца. В ходе раско-
па был найден солдатский медальон, 
а также предметы обмундирования 
солдата Красной армии. Для отряда 

«Сокол» это третий медальон и пяти-
десятый поднятый боец. Если удастся 
прочитать данные медальона, то есть 
вероятность, что солдат обретёт имя 
и родственники будут знать место за-
хоронения славного предка.

«Не могу выразить всю глубину 
своего состояния. Найти солдатский 

медальон во время полевой экспе-
диции – это чудо! – поделился сво-
ими эмоциями активист ПО «Сокол» 
Владимир Тихонов. – За три года, 
что я участвую в поисковом движе-
нии, я только слышал о подобных на-
ходках. И вот сегодня произошло чу-
до – при погибшем солдате был об-
наружен медальон! я очень надеюсь, 
что удастся прочитать информацию 
на вкладыше из медальона, чтобы на-
чать архивную работу по этому бой-
цу, установить его личность и начать 
поиск его родных и близких. Каждый 
солдат заслуживает памяти и уваже-
ния за свой вклад в Великую Победу, 
отдав свою жизнь за Родину!»

Накануне Дня Победы самарские 
студенты совместно с руководителем 
поисковой экспедиции «Терский ру-
беж» Исой Сардаловым провели уро-
ки мужества в трёх школах Малгобе-
ка. Они рассказали школьникам о по-
исковом движении и пригласили их 
присоединиться к этой важной и нуж-
ной работе.

Завершилась поисковая экспеди-
ция торжественной церемонией захо-
ронения останков погибших защитни-
ков Отечества, обнаруженных в ходе 
проведения полевых работ в окрест-
ностях города Малгобек на южном 
склоне Терского хребта.  

Елена Памурзина, по материа-
лам группы поискового отряда

 9 мая 2024 года парадный расчёт военного учебного центра имени Героя Советского Союза генерала Губанова Г.П. при Самарском 
университете им. Королёва участвовал в Параде Победы на площади Куйбышева в Самаре. Возглавлял парадный расчёт подпол-
ковник Дмитрий Николаевич Кумарьков. Готовили к параду и шли в парадном строю офицеры: подполковник Вячеслав Валерьевич 
Келлер, капитан Константин Георгиевич Петров и старший лейтенант Павел Анатольевич Шляпников.

После прохождения парадных расчётов и военной техники на площади выступил объединённый хор из коллективов региона. Среди 
участников были и студенты из «Поющей эскадрильи», академических хоров «Крылатые» и Vivat. Они исполнили песню «День Победы».

В это время на площади Славы работала выставка артефактов, найденных самарскими поисковиками во время вахт памяти, – «Без 
срока давности». Студенты консультировали жителей города в общественной приёмной по проекту «Судьба солдата». Этот проект позво-
ляет установить судьбу родственников, защищавших страну в годы Великой Отечественной войны. 

Фото Ольги Жарковой

 В конце апреля курсанты военного учебного цен-
тра имени Героя Советского Союза генерала Гу-
банова Г.П. и СВПО «Сокол СГАУ» приняли уча-

стие в Международной добровольческой студенческой 
гражданско-патриотической акции «15 дней до Вели-
кой Победы».

В рамках акции студенты приводят в порядок па-
мятники сотрудников университета – участников Ве-
ликой Отечественной войны и Героев Советского Сою-
за и России, а после возлагают цветы и заступают в по-
чётный караул.

Утром на плацу военно-учебного центра построи-
лись более 80 курсантов. С напутственным словом вы-
ступили начальник ВУЦ полковник Иван Хабло и дирек-
тор волонтёрского центра университета Анна Осипова.

В этот день студенты привели в порядок 14 памят-
ных мест, связанных с Самарским университетом им. 
Королёва. Также курсанты заступили в двухчасовой по-
чётный караул на местах воинских захоронений и у па-
мятных плит, горельефов и бюстов. 

телеметрия

терский рубеж

Парад курсанты заступили 
в Почётный караул  
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 В алерьян Владимирович Панфилов, рекордсмен клуба 
по количеству сыгранных матчей, мастер спорта СССР, 
руководитель отдела по работе с ветеранами клуба, 
член Совета директоров «Крыльев Советов». Вале-

рьян Владимирович является выпускником Куйбышевского 
авиационного института имени С.П. Королёва (ныне Самар-
ский университет им. Королёва). Также в составе спортивной 
делегации прибыли Павел Паулов – юрист, болельщик ФК 
«КС»; Андрей Коньшин – специалист по работе с болельщи-
ками жФК «Крылья Советов»; Юлия Анисимова – игрок жФК 
«Крылья Советов».

Гостей приветствовал проректор по воспитательной работе 
и молодёжной политике Михаил Леонов. Он рассказал о своём 
опыте болельщика 80-х годов и отметил: «Тема футбола была 
важна тогда и остаётся актуальной и сегодня. Она имеет большой 
резонанс, так как это наиболее доступный вид спорта».

О традициях клуба и студенческих годах рассказал легендар-
ный выпускник университета Валерьян Владимирович Панфи-
лов. Он провёл за свой клуб 413 матчей за 11 сезонов, и этот 
рекорд вряд ли кто побьёт в современной системе, когда игроки 
редко задерживаются в одном клубе.

«1967 год. я выпускник школы, мечтаю стать лётчиком – 
а кто тогда об этом не мечтал? Но в Высшее военное авиацион-
ное училище в Балашове я не попадаю – не прохожу медкомис-
сию! «Подкачали» миндалины, которые легко воспалялись. Ска-
зали: удалишь миндалины, приходи. 

Но я в том же году поступил в Куйбышевский авиационный 
институт на факультет моторостроения в 10-ю группу, куда наби-
рали слушателей, которые могли стать студентами, если сдадут 
первую сессию. Одновременно получил приглашение стать игро-
ком команды «Крылья Советов». И руководители клуба говори-
ли: «В КуАИ ты учиться и играть за команду не сможешь, давай, 
переводим тебя на заочное в политех…» И тогда мои родители 
настояли на том, что образование важнее. И я не считаю это ре-
шение неправильным. 

Первый курс. что такое учёба, я ещё не очень себе пред-
ставлял, но о своём желании играть в футбол заявил сразу на 
кафедре физвоспитания. Завкафедрой был тогда Павел Ми-
хайлович Иванов. Он и старший преподаватель Олег яковле-
вич Колесников меня записали в сборную института, а также 
доверили брать инвентарь – мяч то есть. И вот мы с однокурс-
никами приходили к первой паре и вместо лекций… шли играть 
в футбол! Поле – заасфальтированная площадка позади учеб-
ного корпуса. Но практические занятия и лабораторные мы не 
пропускали! Так продолжалось долго. Вплоть до первой сес-
сии. И я всё тянул, тянул. Первым экзаменом была история. За 
три дня до экзамена я с ужасом посмотрел на книжку, которую 
надо было выучить. Она была очень толстой. Но мне повезло, 
и я за историю получил четвёрку. Остальные экзамены я тоже 
сдал, правда, не на пятёрки. После первой сессии нас в группе 
осталось 19 человек. 

И в 1967–68 году мы последовательно выиграли городской, 
областной чемпионаты, победили на чемпионате РСФСР, а на 
чемпионате СССР были четвёртыми! Тогда было требование: 

в команде – только учащиеся института или выпускники, причём 
не позже двух лет как окончившие институт.

Позже, когда в 1969 году меня снова пригласили в коман-
ду «Крылья Советов», я уже согласился, так как понял, что могу 
и учиться, и играть, – вспоминает Валерьян Панфилов. – Учился 
на дневном и тренировался в том же формате, что и остальные 
игроки, – к 8 утра ехал в университет, затем на тренировку. Пре-
подаватели почти все были болельщиками «Крыльев», они виде-
ли состав команды, а я ещё и забивал иногда. Так что они понима-
ли, что я играю в профессиональной команде, спрашивали, мо-
жет быть, не так строго, как с других студентов. Но и я старался 
не пользоваться этими привилегиями. И когда мы ездили на сбо-
ры, то брал с собой конспекты и урывками читал их, учил. И мне 
ни разу не поставили экзамен автоматом! Хотя однажды на со-
промате преподаватель помог решить задачу».

Сейчас Валерьян Панфилов является официальным послом 
комплекса ГТО («Готов к труду и обороне») в Самарской области. 
Он отметил, что в 2017 и 2023 годах выполнил нормативы ком-
плекса по своему возрасту и оба раза получил золотой знак отли-
чия! «Нормы ГТО с наскоку выполнить будет сложновато, если ты 
не занимаешься регулярно физкультурой. Но это вызов, и считаю, 
каждому стоит такой вызов себе бросить. Попробуйте! И вы пой-
мёте, что комплекс – это путь к собственному здоровью!»

«Крылья Советов» – это бренд региона», – отметил другой 
участник встречи, болельщик с 20-летним стажем и тоже вы-
пускник Самарского университета им. Королёва Павел Паулов. 
Он рассказал о том, как организована экосистема клуба: акаде-
мия футбола, молодёжная команда, второй состав основной ко-
манды, команда пляжного футбола, а с недавних пор и женская 
команда «Крылья Советов».

О своём пути в футбол рассказала игрок жФК «Крылья Со-
ветов» Юлия Анисимова: «У меня фактически не было выбора: 
я родилась в спортивной семье!» Девушка играет в Самаре уже 
два года. Она пригласила студентов и сотрудников университета 
на матчи команды, которые проходят на стадионе «Металлург». 
Игры бесплатные и не требуют фан-ID.

Завершилась встреча автограф-сессией.  
Елена Памурзина, фото Олеси Ориной

жИлой отсек
Университет и общество

Я счастливый человек!

Сдал нормы ГтО? 
Принеси значок 
в профком!

а вы сможете лучше?

ВыПУСКНИК УНИВЕРСИТЕТА ВАЛЕРьяН ПАНФИЛОВ РАССКАЗАЛ ОБ УчёБЕ В КУйБыШЕВСКОМ 
АВИАЦИОННОМ ИНСТИТУТЕ И КАРьЕРЕ В ФУТБОЛьНОМ КЛУБЕ «КРыЛья СОВЕТОВ»

Закончились соревнования на первенство облсовета 
СДСО «Буревестник» по футболу. В последней игре на-
ша команда встретилась со сборной политехническо-
го института. До этой встречи футболисты КуАИ поте-
ряли одно очко в игре с командой КуИСИ, но, выиграв 
шесть игр у команд: КПП (3:0), КСХИ (3:1), КЕПИ (3:0),  
КЕМИ (11:1), КЭИС (3:0) и ТПтИ (1:0), уверенно лиди-
ровали в турнире.

Игра с политехниками Куйбышева была очень напря-
жённой, острые моменты возникали у обоих ворот. В се-
редине второго тайма центральный нападающий нашей 
сборной Б. Егоров забивает гол, который и приносит по-
беду не только в игре, но и в турнире.

Команда КуАИ вновь стала чемпионом области сре-
ди вузов. Вторую ступеньку пьедестала почёта заняла 
впервые выступавшая в этих соревнованиях команда То-
льяттинского политехнического института, третье место 
у футболистов КПтИ.

Очень трудной была встреча с командой ТПтИ, кото-
рая проходила в Тольятти. Свои стены и весьма неквали-
фицированное судейство местного судьи сделали игру 
невероятно тяжёлой. чтобы вырвать победу, нашим ре-
бятам пришлось проявить максимум мастерства и воли.

Наша команда выступала в своём обычном составе, 
не считая дебютанта сборной В. Панфилова (2110 гр.), 
который сразу нашёл своё место в команде.

Общий счёт забитых и пропущенных мячей – 27:4.
Сейчас команда КуАИ защищает честь области в зо-

нальном первенстве вузов РСФСР.
О. КОЛЕСНИКОВ, старший преподаватель
«Полёт», № 20, 7 июня 1968 года

Профсоюзная организация работников Самарского уни-
верситета им. Королёва утвердила размер материаль-
ного поощрения для членов профсоюза, сдавших нор-
мы ГТО:

 9 за бронзовый значок – 5 тыс. руб.;
 9 за серебряный значок – 6 тыс. руб.;
 9 за золотой значок – 7 тыс. руб.
Такое решение принято на заседании профкома  

26 апреля 2024 года с целью развития и популяризации 
физической культуры и спорта.

Центр тестирования ГТО расположен на террито-
рии кампуса Самарского университета им. Королёва 
по адресу: ул. Врубеля, 29. Сдать нормативы Всерос-
сийского физкультурно-спортивного комплекса «Готов 
к труду и обороне» (ГТО) можно по четвергам с 16:30 
до 19:00.

Контактное лицо – Татьяна Александровна Захарова,  
руководитель Центра ГТО, тел. +7 927 766-81-25.  

 В мае представители планово-финансового управле-
ния нашего университета: начальник ПФУ Сергей 

Матвеев (на фото), заместитель начальника ПФУ Алек-
сандр Благов и ведущий экономист Анна Козлова – уди-
вили кафедру физвоспитания отличными результатами 
по сдаче норм ГТО. 

Нормы сотрудники сдавали в недавно оборудован-
ном в университете Центре тестирования ГТО (силовые 
упражнения, гибкость и прыжки), бассейне (плавание) 
и стадионе на улице Лукачёва (бег на 1 км). Все нормы 
сданы на золотой знак ГТО. 

«Настроение – отличное! Всех приглашаем последо-
вать нашему примеру! Смелее, это совсем не сложно», 
– уверен Сергей Матвеев.  

«Полёт» писал

телеметрия

Валерьян Владими-
рович Панфилов, 
рекордсмен клуба 
«Крылья Советов» 
по количеству  
сыгранных матчей, 
мастер спорта 
СССР, руководитель 
отдела по работе  
с ветеранами клуба, 
член Совета дирек-
торов «Крыльев 
Советов», выпускник 
Куйбышевского ави-
ационного института 
имени Королёва 
(ныне Самарский 
университет  
им. Королёва). 
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жИлой отсек

кубок забрали 
ракетостроители

Сдал нормы ГтО? 
Принеси значок 
в профком!

Где лучшие 
преподаватели? 
У нас в университете

 Профсоюзная организация в моей жизни всегда имела 
очень большое значение. Когда я только начинал работать 
в Куйбышевском авиационном институте, движение со-
трудника института вперёд осуществлялось с «благосло-

вения» трёх инстанций: администрации, парткома и профкома. 
Каждая давала свою характеристику кандидату, в которой отра-
жалось всё: и профессионализм, и участие в общественной жиз-
ни, и деловые, и общечеловеческие качества. Без такой характе-
ристики невозможно было и думать о карьере учёного или педаго-
га: ни диссертацию защитить, ни занять административную долж-
ность. Вперёд двигали хороших людей. Бывало, конечно, через 
это сито проскакивала и посредственность. Но редко. Поэтому во 
главе института, университета и всех подразделений стояли ис-
ключительно люди с достойными профессиональными и челове-
ческими качествами. И заслуга в формировании и развитии ка-
дрового потенциала принадлежала профкому. Кто лучше знал че-
ловека, как не его коллеги?

Все приказы ректора о материальном поощрении сотрудни-
ков института, университета согласовывались с профкомом. 
Профком должен был стоять на защите интересов работника 
и следить за справедливостью поощрений. Безусловно, адми-
нистратор лучше всех знает, кого и за что поощрять. Но, с дру-
гой стороны, все трудятся на глазах друг у друга. И если адми-
нистратор предвзято относится к работнику и в чём-то неспра-
ведлив, то на пути его решения стоял профком! 

Сейчас деятельность профсоюза, как проводника интересов 
сотрудников в разговоре с ректоратом, фиксируется в специаль-
ном соглашении – коллективном договоре. Каждый пункт это-
го соглашения направлен на создание комфортных условий ра-
боты сотрудникам университета. И несколько лет подряд колдо-
говор Самарского университета им. Королёва является приме-
ром такого документа для многих отечественных образователь-
ных организаций.

Главное внимание профсоюза – к человеку. Профсоюз забо-
тится о сотруднике, о его комфорте и здоровье. В жизни случает-
ся всякое. Бывает, настигает болезнь, несчастье, горе. Куда об-
ратиться за помощью? В профком! Это как касса взаимопомо-
щи, которая формируется за счёт профсоюзных взносов. Мате-
риальная помощь выделяется только остро нуждающимся (на ле-
карства, лечение, восстановление жилья после пожара, траурные 
мероприятия и т. д.). А также это частичная оплата путёвок в са-
натории для лечения и реабилитации. В своей заботе о здоровье 
сотрудников профсоюз поддерживает и желание взрослых лю-
дей вести активный образ жизни – финансирует спортивные сек-
ции и соревнования. И многие выбирают любимый вид спорта – 
плавание, лыжи, волейбол или футбол. что позволяет общаться 
с коллегами после работы в совсем другом формате. 

Уставший человек не может эффективно работать. Время от 
времени ему нужен отдых. На помощь приходит профком и ор-
ганизует вечера отдыха, дни здоровья, коллективные походы 
в театр, филармонию.

На помощь, поддержку, защиту профкома может рассчиты-
вать каждый сотрудник университета – член нашей профсоюз-
ной организации.  

Владимир Глущенков, председатель комиссии профкома по 
защите социально-трудовых прав, член профкома с 1972 года

 Профсоюз университета впервые в этом году провёл сорев-
нования по шести видам спорта среди  работников универ-
ситета и предприятий аэрокосмической отрасли. Участни-

ками стали команды сотрудников Самарского университета им. 
Королёва, ПАО «ОДК-Кузнецов», РКЦ «Прогресс».

Открыли соревнования пловцы. На дистанции 50 метров 
вольным стилем не было равных Александру Ерофееву – стар-
шему преподавателю кафедры физвоспитания, который занял 
1-е место; один из лучших результатов у женщин показала Ири-
на Рудакова – старший преподаватель кафедры физвоспитания, 
2-е место. Команда пловцов университета в составе: Михаила 
Ковалёва – проректора по общим вопросам; Константина Гриши-
на – директора спортивного комплекса; Александра Ерофеева, 
Светланы Кондратьевой, Ирины Рудаковой – старших препода-
вателей кафедры физвоспитания, в эстафетном плавании заво-
евала серебряные медали.

Баскетболисты набрали одинаковое количество очков, и по 
итогам подсчёта забитых и пропущенных мячей наши «доценты» 
заняли 3-е место. За нашу команду выступали: Леонид Родио-
нов и Михаил Ермилов – доценты кафедры АСЭУ; Виталий Сме-
лов – директор ИДЭУ, доцент кафедры ТПДЛА; Фёдор Марты-
ненко – ассистент кафедры физики.

В настольном теннисе заведующий лабораторией кафедры 
сопротивления материалов Наталья яковенко и доцент кафедры 
математических методов в экономике Кристина Орлова вырва-
ли 2-е место у РКЦ «Прогресс». 

Мини-футбол всегда был и останется популярным видом 
спорта. Очень достойно, с самоотдачей боролись наши футбо-
листы с более молодыми соперниками, в итоге победила моло-

дость. Наши атлеты лишь на третьей позиции. Университет пред-
ставляли: Алексей Павлушкин – начальник правового управле-
ния; Павел чертыковцев – ассистент КПДЛА; Роберто де Альва-
ренга и Илья Петров – инженер и ассистент кафедры ОМД; Эр-
нест Аракелян – начальник управления спортивными базами; 
Дмитрий Артемьев – доцент кафедры лазерных и биометриче-
ских систем; Алексей Кириллов – доцент кафедры ЭАТ.

Самыми длительными оказались соревнования по волейболу. 
Команда РКЦ «Прогресс» одержала две уверенные победы. А вот 
за 2-е место спортсменам пришлось упорно сражаться, в итоге 
в игре из трёх партий наши одержали победу, заняв 2-е место. 
В состав команды университета вошли: Дмитрий Корнилин – про-
фессор кафедры лазерных и биотехнических систем; Дмитрий 
черников – доцент кафедры ОМД; Александр Лобах – полковник 
ВУЦ; Максим Макрушин – ассистент кафедры технической кибер-
нетики; Кристина Воротынцева – заместитель начальника управ-
ления  формирования и сопровождения контингента.

Двое шахматистов университета – доцент кафедры АСЭУ Глеб 
Белов и подполковник ВУЦ Игорь Кудренко – заняли 3-е место.

По итогам соревнований кубок отправляется в ракетно- 
космический центр «Прогресс».  

Фото Олеси Ориной

 Конкурс нацелен на  отбор лучших инновационных об-
разовательных методик молодых преподавателей 
высшей школы для эффективной работы в совре-

менной образовательной среде. Участниками конкурса 
стали молодые преподаватели высших учебных заведе-
ний Самарской области в возрасте до 35 лет, вышед-
шие в финал по результатам конкурсных испытаний вну-
три своих вузов.

Самарский университет им. Королёва на конкурсе 
представляла кандидат юридических наук, доцент кафе-
дры уголовного процесса и криминалистики Любовь Ше-
стакова. Вместе со студентами второго курса бакалаври-
ата юридического института она презентовала деловую 
игру «Учебный уголовный процесс», в которой студенты 
воспроизвели процесс производства следственного дей-
ствия «предъявление для опознания».

Деловая игра является одним из методов активно-
го обучения, состоящим в имитации рабочего процесса, 
что обеспечивает практико-ориентированную подготовку 
юристов. Постановка была высоко оценена членами жю-
ри и удостоена почётной грамоты президиума Самарской 
областной организации Профсоюза работников народно-
го образования и науки РФ за 3-е место.

Поздравляем Любовь Александровну с наградой и же-
лаем дальнейших успехов в профессиональной деятель-
ности!  

Профсоюз: 
его роль в нашей жизни

Забота о детях в центре внимания каждой семьи и про-
фкома тоже. Если с детьми всё хорошо, на душе со-
трудника спокойно. И тут неоценима помощь профкома: 
приобретение путёвок в оздоровительные лагеря, орга-
низация праздников – новогодней ёлки и Дня защиты 
детей, конкурсов детского рисунка...

Любовь 
Шестакова 
стала призёром 
областного 
конкурса 
«Лучший 
молодой 
преподаватель 
вуза»
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СЕрЕБрО КуБКА АЗАрОВА
В мае состоялись главные матчи Кубка об-
ластной федерации баскетбола среди сту-
денческих команд имени Игоря Азарова.

Две встречи Самарского университета 
им. Королёва и СамГТУ – абсолютно непохо-
жие, но обе очень яркие и вызвавшие макси-
мальный зрительский интерес.

И если в финале среди женских команд 
разница в очках была ощутимой и не в поль-
зу Самарского университета им. Королёва, 
то финал среди мужских команд был непред-
сказуем до последних секунд матча.

Баскетболисты Самарского университета 
им. Королёва начали игру с рывка 9:0, пер-
вые четыре минуты не давая сопернику на-
бирать очки, но на первый перерыв коман-
ды уходили при равном счёте – 18:18. По-
сле трёх четвертей СамГТУ вёл с разницей 
в 24 очка (66:42). Но это было ещё не всё!

За 38 секунд до окончания четвёртой чет-
верти Самарский университет им. Королёва 
возвращает себе лидерство – 70:69. К со-
жалению, серия реализованных штрафных 
от соперника не позволила нашей команде 
занять верхнюю ступень пьедестала. Итог 
матча – 72:70.

Баскетбольные команды приносят так-
же в копилку университета два вторых места 
в зачёт универсиады.

Поздравляем спортсменов и тренеров Ев-
гения Крылова и Ольгу Русанову! 

БрОНЗА КуБКА ПрИМАТОВА
В мае завершились соревнования за глав-
ный трофей любительского баскетбола в Са-
маре. В споре за кубок Приматова победил 
«Самараметаллопласт».

Третье место в Кубке Приматова – у «Са-
марского университета», сумевшего набрать 
более сотни очков в игре с НК НПЗ-«Олимп» 
– 101:85. Игрок команды Михаил Ермилов 
признан лучшим центровым.

БрОНЗА В ЖЕНСКОМ 
чЕМПИОНАТЕ САМАры
В женском чемпионате Самары принимали 
участие самарские и тольяттинские команды. 
В борьбе за третье место «Самарский универ-
ситет» столкнулся с отчаянным сопротивле-
нием «Сбера». Но благодаря феерической 
игре Кристины Сорокиной (27 + 19 подбо-
ров) бронза  – у «студенток». Лучший тяжё-
лый форвард – Кристина Сорокина. 

 Весенняя донорская акция 2024 го-
да стала знаковой для студенческо-
го клуба волонтёров по донорству – 

выпала на пятый день рождения объеди-
нения. И акцию поддержали более двух 
сотен студентов, сотрудников и препо-
давателей Самарского университета им. 
Королёва.

Большую часть участников весенней 
акции 21–22 мая составили регулярные 
доноры резерва университета. 30 сту-
дентов пришли на событие впервые, пре-
одолев мифы и личные страхи, вступи-
ли в ряды молодёжного донорского дви-
жения университета, приняли поздрав-
ления с донорским совершеннолетием, 
получили моральное удовлетворение от 
взрослого поступка и запечатлели собы-
тие в фотозоне. 

Также во время акции 14 регулярных 
доноров университета сдали кровь на 
HLA-типирование для вступления в Фе-
деральный регистр доноров костного 
мозга и гемопоэтических стволовых кле-
ток. По статистике, каждый год около по-
лутора тысяч россиян ищут своих гене-
тических близнецов, так как нуждают-
ся в пересадке костного мозга от нерод-
ственного донора. 

Организации и сопровождению отды-
ха и восстановления доноров актив клуба 
волонтёров уделил особое внимание: по-
сле сдачи крови доноры отдыхали от кро-
водачи и восполняли силы пиццей с ча-
ем, шоколадом и минеральной водой 
«Рамено». Волонтёры-медики приглаша-
ли на квиз, оценивая знания и развенчи-
вая мифы по вопросам донорства кост-
ного мозга. В беспроигрышной лотерее 
участники получали приз, стикер по груп-
пе крови и памятное фото! 

Татьяна Морозова, руководитель 
клуба волонтёров по донорству

 В Перми состоялся Суперфинал турнира Приволжского 
федерального округа по баскетболу 3х3 среди команд 

вузов ПФО под патронажем полномочного представите-
ля президента в округе Игоря Комарова.

В соревнованиях приняли участие команды 14 реги-
онов ПФО.

Среди мужских команд серебряным призёром турни-
ра стала команда Самарского университета им. Королё-
ва в составе Михаила Кудряшова (гр. 1243 – 250401D), 
Владислава Величко (гр. 1126 – 230301D), Ивана Фа-
деенкова (гр. 1404 – 150303D).

Поздравляем призёров и тренера команды Евгения 
Крылова!  

Баскетбольное дерби

Серебро турнира ПФО

день рождения 
по-донорски

акция

Женская и мужская сборные команды Самарского университета им. Королёва стали серебряными призёрами Кубка Азарова

Студенты Самарского 
университета 
им. Королёва стали 
бронзовыми призёрами 
чемпионата Самарской 
области по дзюдо. 
Владимир Баширов - 
в весовой категории 
до 73 кг 
и Михаил Антипов - 
в весовой категории 
до 66 кг.
Тренирует команду 
Евгений Горлищев   
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